

Lumière sur...

Les Fêtes de la Gigas (années 1990 et 2000)

Les Archives communales de Lège-Cap Ferret ont pour vocation de conserver les archives publiques, mais aussi des documents privés, uniques et parfois personnels. Tous les mois, découvrez un document inédit sur votre commune ! Par son intérêt historique, son aspect esthétique, ou son originalité, ce document témoigne de la mémoire locale.



Pascal Bataille et Michel Sammarcelli lors des Fêtes de la Presqu'île 2000
(fonds photographique de la mairie, Archives municipales de Lège-Cap Ferret)

Le mois d'août est arrivé, c'est l'heure du coup d'envoi des Fêtes de la Presqu'île ! Du 4 au 6 août, de nombreuses réjouissances vous attendent place Bertic à Claouey : fête foraine, bandas, concerts, DJ sets, restauration. Sans oublier le magnifique feu d'artifice dimanche soir à 23 heures.

Suite de notre rétrospective des Fêtes de la Gigas, l'ancien nom des Fêtes de la Presqu'île. C'est l'occasion de feuilleter l'album des souvenirs de soirées estivales, cette fois des années 1990 et 2000.

Depuis 48 ans, les Fêtes de la Gigas demeurent la manifestation principale des fêtes de l'été sur la Presqu'île.

Gigas 1990

Aux côtés de la fête foraine qui ravit les enfants, la mini-foire et ses 76 exposants (associations ou commerçants) met en lumière des services ou des produits. On y trouve de tout, photographies du Bassin, vieux vins, produits alimentaires, etc. Sous un autre chapiteau, une centaine de personnes bénévoles s'active derrière les fourneaux pour ouvrir 10 000 huîtres et gratter 300 kilos de moules, le tout toujours dans une ambiance bon enfant. Comme le dit Raoul Lachon, chef de l'équipe des gratteurs de moules : « *Et puis ici on est entre copains, on s'engueule un peu mais ce n'est jamais grave.* » (Sud-Ouest du 04 août 1990).

Gigas 1991

Les ingrédients sont toujours les mêmes : des huîtres, des huîtres et encore des huîtres ! Le tout arrosé de vin (avec modération) et accompagné de délicieuses crêpes préparées par le comité d'entraide. Au milieu des exposants de la foire, les visiteurs peuvent y trouver les stands des villes jumelles : Ubeda avec tapas et poteries ; Sandhausen avec bière et schnaps.

Gigas 1992

Parmi les nouveautés de cette édition 1992 : le championnat mondial de billes sur sable, la signature des ouvrages sur la Presqu'île par l'auteur Max Baumann. Dans le cadre de la tournée « Sud-Ouest », le chanteur Carlos se produit sous le chapiteau de Bertic dans un grand spectacle gratuit.

Gigas 1993

En ce vendredi 6 août 1993, le marathon des inaugurations des fêtes de l'huître bat son plein. Après Gujan-Mestras en matinée, c'est au tour de Lège-Cap Ferret d'ouvrir officiellement ses Fêtes de la Gigas. Les invités politiques reviennent du sud du Bassin d'Arcachon : Gérard César, sénateur ; Hugues Martin, conseiller général de la Gironde ; Pierre Lataillade, maire d'Arcachon et député ; Michel Bézian, maire de Gujan-Mestras ; Jean-Pierre Bébéar ; Jacques Valade, président du Conseil régional ; Philippe Cazentres, adjoint au maire de Bordeaux. D'autres invités de marque se joignent à la fête : la styliste Chantal Thomas qui vient d'acheter une maison au Ferret, la comédienne Marthe Mercadier qui vit à Piraillan, le producteur Cyril Viguier et le chanteur Philippe Chatel, en villégiature.



Sous le chapiteau des Fêtes de la Gigas 1993
(fonds photographique de la mairie, Archives municipales de Lège-Cap Ferret)

Gigas 1994

Les visiteurs ont le choix entre :

- le spectacle du chanteur basque Michel Etcheverry
- le dîner de gala avec le spectacle du ballet international de Mexico
- des jeux inter-bassin (Lège contre Andernos)
- les vaches landaises
- des épreuves sportives et intellectuelles

Gigas 1995

Au programme de ces trois jours de fête : bandas, animations et jeux, exposition artisanale et commerciale, fête foraine et bien sûr dégustation d'huîtres et de produits régionaux. Trois soirées à thème ont été retenues : latino-américaine le vendredi, andalouse le samedi et tzigane le dimanche.

Fêtes de la Presqu'île 1996

Les Fêtes de la Gigas deviennent les Fêtes de la Presqu'île en 1996. Un choix plutôt cohérent, d'autant plus que la commune fête aussi les 20 ans du rattachement des anciennes sections du Canon et du Cap Ferret. Rappelez-vous ce qu'a dit Roger Lacaze, adjoint au maire et secrétaire général de l'Office Municipal du Tourisme, en 1977 : « *La mise sur pied de celles de 1976 fut simplifiée par le rattachement de la presqu'île du Canon-Cap Ferret à la*

commune de Lège. Ces fêtes allaient être et sont toujours le ciment de ce rattachement. » (Sud-Ouest, 3 août 1977).

Fêtes de la Presqu'île 1999

Parmi les invités de cet été 1999, citons : Jacques Valade, vice-président du Sénat ; Eric Bertsch, bourgmestre de Sandhausen (dont c'est la 18ème inauguration des Fêtes de la Presqu'île !) ; le premier adjoint de Königswartha, ville de l'ancienne RDA, parrainée par Sandhausen dans sa reconstruction économique ; le représentant du consul général d'Allemagne. Il n'y a plus d'intronisation dans la confrérie des Gourmets de l'Arcachonnaise nacrée et de l'Ecaille d'Argent (G.A.N.E.A.) mais les invités d'honneur sont déclarés « Amis de la Presqu'île ». La restauration est assurée par les clubs d'handball et de judo. Innovation de cette année, le Bus de nuit permet aux jeunes de rentrer chez eux en toute sécurité et gratuitement de 23 heures à 6 heures.

Fêtes de la Presqu'île 2000

Le 4 août 2000, les Fêtes de la Presqu'île sont officiellement inaugurées en présence de Julien Courbet et Pascal Bataille, animateurs sur TF1 et résidents sur la commune, ainsi que d'Elise Fautré, Miss Lège-Cap Ferret, deuxième dauphine de Miss Côte d'Argent. Les deux animateurs sont faits « Amis de la Presqu'île », portant la vareuse et respectant la charte : *« Etre ami de la Presqu'île, c'est offrir sans réserve son temps et le meilleur de soi-même pour animer la vie de nos villages et de nos fêtes ; c'est parcourir les esteyes de Lège-Cap Ferret, du bassin d'Arcachon à Paris, de Sandhausen à Ubeda ou vers des horizons plus lointains pour vanter les merveilles de notre patrimoine et l'accueil de nos habitants... C'est faire partager les charmes discrets et cachés de nos villages, c'est faire redécouvrir et non visiter, c'est aussi d'avoir le respect de nos traditions et la volonté de perpétuer nos fêtes sans calcul, sans intérêt, si ce n'est celui de transmettre à son prochain, une terre inondée de joie et d'amitié... »* Cette année marque également les 20 ans du jumelage avec la ville allemande de Sandhausen.



Julien Courbet, Laurent Maupilé, Pascal Bataille et des bénévoles lors des Fêtes de la Presqu'île 2000 (photo Jean-François, fonds photographique de la mairie, Archives municipales de Lège-Cap Ferret)

Fêtes de la Presqu'île 2001

La soirée d'inauguration accueille la tournée d'été « Ici Paris » avec Sophie Darel et Franky Vincent en vedettes. L'exposition « Images de la Presqu'île » permet de découvrir le rôle des sauveteurs en mer.

Fêtes de la Presqu'île 2002

La tournée d'été « Ici Paris » revient à Claouey avec l'ancienne speakerine et animatrice de télévision Evelyne Leclerc (Tournez Manège, Intervilles) et le chanteur Patrick Juvet. Les soirées tapas et bal disco côtoient les jeux et animations de la tournée Orange Girondin Tour. Le patrimoine local est mis en lumière dans une exposition des associations.

Fêtes de la Presqu'île 2003

Léon Bertrand, secrétaire d'Etat au tourisme, est l'invité d'honneur de cette année. Marquées par une terrible canicule, ces Fêtes de la Presqu'île accueillent le podium RTL avec l'émission « Les rendez-vous de l'été RTL-Gala », animée par Eric Jean-Jean. Jonatan, le gagnant de « A la recherche de la nouvelle star » diffusée sur M6, est présent à Claouey. Des jeux sont également organisés avec Michel Leeb comme maître de cérémonie.

Fêtes de la Presqu'île 2006

Cette édition est inaugurée sous l'égide du nouveau sous-préfet Philippe Ramon et du nouveau maire de Sandhausen Georg Kletti.

Fêtes de la Presqu'île 2008

L'animateur Julien Courbet en est encore l'invité de marque lors de l'inauguration. Les bénévoles du stand de bière de Sandhausen financent toujours des actions sociales de la commune.

Fêtes de la Presqu'île 2009

Cette édition 2009 est bousculée par l'actualité qui frappe alors l'ostréiculture. Les professionnels sont vent debout contre le test de la souris. Ce test vise à déterminer la présence ou non de toxines dans les huîtres par le biais d'une injection d'extraits de glandes digestives de coquillages à des souris. Les ostréiculteurs du Bassin d'Arcachon contestent la fiabilité de ce test, qu'ils accusent de provoquer des interdictions de vente injustifiées. Une pétition reçoit le soutien de la population, près de 2 000 signatures sont récoltées. Ces

quatre jours militants restent toutefois festifs avec les bandas, le marché nocturne et sa quinzaine d'artisans, les manèges de la fête foraine, la restauration tenue par le club d'handball.

(Les ostréiculteurs obtiennent finalement gain de cause en janvier 2010. La surveillance sanitaire des huîtres ne reposera plus sur le test de la souris mais sur de nouvelles méthodes chimiques.)

Votre histoire, notre mémoire

“Les souvenirs d’un homme constituent sa propre bibliothèque.”

Aldous Huxley, écrivain anglais (1894-1963)

Contribuez à enrichir cet article ! Si vous avez des photographies ou des documents sur les Fêtes de la Gigas / Fêtes de la Presqu’île, n’hésitez pas à nous rendre visite ou à nous contacter ! Vos souvenirs nous permettront de mieux faire connaître l’histoire de notre commune.

Service des archives

79 avenue de la Mairie, Lège bourg

archives.ad@legecapferret.fr

05.57.17.07.80

Sources et références

- Les Archives municipales de Lège-Cap Ferret :
 - Fonds presse (articles du journal Sud-Ouest)
 - Fonds photographique de la mairie

- Archives en ligne du journal *Sud-Ouest*